



# ACCION

## DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

### EL TIEMPO

Mínima de ayer.	3/4 grado.
Máxima.	25
Presión atmosférica.	784.9
Dirección del viento.	N.
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas.	50 kilómetros.
Lluvia.	milímetros.

(Datos facilitados en el Observatorio del Instituto de esta Ciudad.)

Domingo 14 Mayo 1933

Apartado 15.—Teléfono 169.—NÚM. 147

# La situación política continúa en medio de la mayor cerrazón y es aventurado hacer cálculos y pronósticos

### TEMAS DEL DIA

## ¿FIESTA O HUELGA?

Son las nueve de la mañana. La ciudad está quieta y silenciosa. Desde mi balcón veo la amplia calle, larga y solitaria, con la perspectiva final del mar inmóvil, entre el interminable inmenso de los muebles abandonados. Ni un coche, ni un tranvía.

Las persianas de hierro, de los almacenes, están caídas; las puertas de las tiendas cerradas. Alguna portera enhebra murmuraciones con sirvientas comunicativas, que del hueco de los portales sonoras.

Unos pocos transeúntes pasan por las aceras, y su andar indiferente resuena en la paz callejera, en donde se acalló la estridencia de las campanas de los tranvías y el sonido de las bocinas de los autos y de los timbres de las bicicletas y el ruido estruendo del rodar de incontables vehículos.

De tarde en tarde, un coche, que tiene en su carrera una apariencia de huida. La ciudad aparece muerta. Cualquiera creyera que, una inmensa epidemia la ha deshabitado.

Una epidemia? ¿Quién sabe? ¿No es, acaso, hoy día, la huelga, una inmensa epidemia española?...

Primero de Mayo! ¡Fiesta del trabajo! En realidad, huelga monumental, absoluta. Es la fiesta que corresponde a un país que ha consagrado la huelga como método definitivo para obtener las reivindicaciones del trabajo y aun los ensueños revolucionarios. Pero esto no es una enfermedad epidémica, en España, sino endémica. Lo epidémico en España es el trabajo y el sentido común.

La fiesta del trabajo no es una fiesta; es una huelga más; una huelga más grande y más completa: no otra cosa. Da la fiesta no tiene ninguno de los atributos ni de las características; sólo la holganza. Pero el holgar, por sí sólo, no es fiesta: es un modo de trabajar.

La fiesta es alegría, es satisfacción, es conmemoración de algo grato, es descanso, es recurso sedante y acumulación del vivir y, por lo tanto es vida.

La huelga es todo lo contrario; es tristeza, es descontento, es protesta, es acción—aunque ello parezca una paradoja—es desgaste, porque es obra de un vivir estivo.

En la huelga no se trabaja; es cierto; pero el trabajo usual que, con ella, se suspende, es substituido por un trabajo superior que enerva el espíritu por la tensión sostenida en que le mantiene. El trabajo normal de un hombre tiene, en su esencia, una contrapartida reposante de los dolores y de las preocupaciones de la vida presente. En la huelga, todas éstas, pero principalmente la que dió motivo a ellas, carecen de contrapartida; porque el no hacer nada, el espíritu y el cuerpo agotados, multiplica hasta lo imponderable y agrava hasta lo indecible los dolores y el rumor de la mente.

Y ello aun sin contar con que el holgar del proletario moderno no es la suspensión de todo trabajo material, sino, muchas veces, el aumento de él, y aun agravado por el peligro. No se va a la fábrica, ni al taller, ni a la construcción: es cierto; pero se va al mitin o a la manifestación o al sabotaje o al atentado personal o a la revolución. Trabajo, al fin y al cabo, y más violento cuanto más desacostumbrado y más doloroso, porque el malestar de la familia le acompaña y, la responsabilidad de su desamparo, lo entenebrece.

Trabajo cruel, además, el de holgar, cuando la voluntad no le acompaña, sino la fuerza lo impone. Y ello acontece en la mayor parte de las huelgas modernas que se debaten, aparentemente, problemas económicos, pero que son en realidad, manifestaciones ruidosas de estados de ánimo o de apasionamientos pasionales. El 90 por 100 de los obreros no tienen ganas de holgar, sino que van a ello obligados por estas inmensas organizaciones sindicales que apelan, en última instancia, a eso que llaman la acción directa y que se traduce pura y simplemente en asesinato. Sin una pistola Star, en el panorama, la mayor parte de las huelgas modernas producirían, pero, cuando el pistolero se ha convertido en una institución, es raro que el miedo se haya entronizado como costumbre y baste una indicación verbal, o unas líneas publicadas en un periódico de batalla—que acertó, en una ocasión, cuando profetizó represalias sangrientas—para suspender el trabajo en toda una ciudad, de punta a punta, con indignación de los ciudadanos y respaldo de la autoridad.

La huelga del primero de Mayo fué una huelga oficial, pero no, por ello, más popular, entre los verdaderos trabajadores. Es cierto que llenaron los trenes y marcharon a la costa o a la montaña, con sus mujeres y con sus hijos, y almorzaron sobre la arena o en los pinares o junto a las fuentes populares; pero, aun sin querer, manifestaron claramente, en su actitud algo de protesta; las deficiencias de circulación o aquellas otras con que tropezaban para la adquisición de víveres, de tabaco, de todo, ponía trabas a cada momento a la ejecución perfecta del programa, y, además, tenían la sensación inconsciente de estar obediendo, y, por lo tanto, trabajando porque aquella huelga no era una fiesta, sino el cumplimiento de una disposición del Poder, de ese Poder contra el cual les han enseñado a luchar con una serie de huelgas revolucionarias.

En algunos años, cuando el Jueves Santo se suspendía la circulación de la prensa, por respeto a la presencia Divina en los Sgarrios, los hombres setarios, partidarios de ideología de los que mandan ahora, protestaban de aquella suspensión, tomando por excusa los enormes perjuicios que ella representaba para el comercio. Hoy día los mismos setarios, ya en el Poder, organizan aquella paralización de tráfico, en obsequio y homenaje del pueblo...

Bien es verdad que la lógica no fué nunca la característica de los setarios españoles.

Joaquín M. de Nadal

**Salvador Martínez Domínguez**  
Electricista matriculado

Antiguo jefe de la eléctrica Marcial de Calatayud. Establecido en la calle del Salvador, n.º 7, se traslada a la Avenida de la República, n.º 44, lo que pone en conocimiento de su numerosa y distinguida clientela

## Se habla de una reorganización del Ministerio

### Y otros afirman la posibilidad de una dictadura socialista

Madrid.—Ninguno de los ministros recibió hoy a los informadores de la Prensa.

Por otra parte, los pasillos del Congreso permanecieron desiertos durante todo el día.

Era de esperar, después del estado en que quedó ayer el problema político y parlamentario, que alguna personalidad de las que ocupan el Poder o de los partidos en él representados, hiciese declaración a los periodistas en el día de hoy, pero no ha sido así.

Por eso, cuantos comentarios y conjeturas se hicieron hoy en torno a la situación política, carecen de los más elementales visos de verosimilitud.

Los periódicos de la noche reflejan este mismo estado de incertidumbre y desorientación y por eso se limitan a insertar algún comentario o nota eutrapélica o alguna de esas fantásticas intervius, en las que es el periodista quien lo dice todo en vista de que el entrevistado no dice nada o casi nada.

Entre las muchas cosas que se decían en los centros y mentideros políticos, la que más ha circulado es la que atribuye al señor Azaña, el propósito decidido de ir a la reorganización de Ministerios.

Según los que juzgan cierta esta hipótesis el señor Azaña, tan pronto el miércoles quede aprobado en la Cámara el Proyecto de Ley de Congregaciones Religiosas, procederá a plantear la cuestión de confianza ante el Jefe del Estado.

Aseguran quienes dicen estar bien enterados que el Presidente de la República ratificará su confianza al señor Azaña y éste reorganizará el Ministerio cubriendo la cartera de Hacienda, vacante por dimisión del señor Carner que mantiene su decisión con carácter irrevocable, la de Estado que quedará también vacante por pasar su titular señor Zulueta a desempeñar la Embajada de España en Berlín, la de Industria y Comercio—nuevo Ministerio que se formará por segregación de las dos Direcciones generales del Ministerio de Agricultura—y la de Comunicaciones, pues la subsecretaría volverá a ser elevada al rango del Ministerio.

Se citan para estas carteras varios nombres, pero los que tienen más probabilidades a juicio de los comentaristas son los siguientes:

- Barcía, para la cartera de Hacienda.
- Ramos, para la de Estado.
- Companys, para la de Comunicaciones.
- Y Galarza o Ruiz Funes, para la de Industria y Comercio.

### La actitud de los socialistas

Madrid.—Otro de los temas que han sido hoy objeto de cábalas y comentarios, es el referente a la nota que de la reunión celebrada anoche por el Comité Ejecutivo del partido socialista y directivos de su minoría, se facilitó a la Prensa.

La citada nota, redactada en términos sibitíficos, no ha sido aclarada hoy, por manifestaciones de los prohombres del partido y mucho menos por el artículo de fondo que publica «El Socialista».

Es tal la incertidumbre que cualquier pronóstico hecho esta noche puede convertirse en todo lo contrario en el transcurso de unas pocas horas.

Una y otro se prestan a muy variadas interpretaciones, desde la de quienes juzgan que los socialistas se baten ya en retirada hasta la de aquellos que les creen dispuestos a asumir por sí solos las riendas del Poder e incluso a implantar una dictadura socialista.

Lo que sí parece claro es que el Partido Socialista o al menos quienes ayer facilitaron la nota de la reunión aludida, inspiraron después el artículo que hoy publica «El Socialista» y en el que se dice, entre líneas, que el partido no aviene a autorizar al señor Besteiro para presidir un Gobierno de concentración republicana.

En dicho artículo se insiste en que la posibilidad de disponer libremente de su nombre y de su autoridad le está vedada a todo militante en el partido socialista.

### Impresión final

Madrid.—La situación política permanece en medio de la más absoluta cerrazón.

Todo cuanto se diga y cuantos cálculos se hagan para pronosticar lo que ha de suceder en la próxima semana carece en estos momentos de solidez.

## Match de boxeo

### Uzcudun vence a Pierre Charles

Madrid.—Hoy se celebró la velada de boxeo que estaba anunciada.

El encuentro de Paulino Uzcudun y Pierre Charles había despertado gran expectación.

Venció Paulino por puntos.

## Asamblea cerealista

### Los agrarios sólo piden que se nos gobierne bien

Zamora.—En el Teatro Nuevo se celebró hoy una importante asamblea cerealista.

En ella tomaron parte los diputados agrarios señores Cid, Martín y Royo Villanova.

Se recibió y leyó la adhesión del diputado don Santiago Alba.

El señor Cid calificó de funesta la política del ministro de Agricultura.

El señor Martín dijo que España está sintiendo los efectos de la mala situación en que se encuentra la riqueza agrícola y comercial en general.

Censuro que en los presupuestos generales del Estado no se consignen más de 25 millones de qu-

### Crónica francesa

## La poesía, reina del mundo

(Traducción de José Sanz y Díaz)

No queremos decir que en los tiempos que corremos la poesía gobierne y domine el mundo. No. Pero sí osamos pretender que nunca el mundo ha tenido tan gran necesidad de poesía. ¡Es curioso el extraño acoplamiento de estas dos palabras! Hay en ello para hacer zozobrar a las estrellas, pues nada hay tan prosaico como este término «necesidad» para hacer una llamada a lo inmaterial del espíritu. Reemplácela el lector por cualquier otra que le guste; sed, aspiración, etc. Poco importa. Los espíritus soñadores de las gentes que reflexionan y analizan sus propias emociones, cruzan alados sobre las ruidosas de nuestra época.

Hoy la humanidad busca, con un celo que raya en iluminación sublime, el retrescamiento de la poesía. Mas la época es áspera, brutal, acalanturada por la batalla de los intereses mezquinos, por el deseo de conquista, y apesar de todo y por esto tal vez, la gente sueña más que nunca con los rincones poéticos, con los oasis apacibles de la quietud y de la dulzura. Los refugios enervantes, deliciosos de serenidad, nos parecen tanto más deseables si la atmósfera es incierta y el cielo está surcado de negros nubarrones y fulgores de tormenta. Esto mismo puede observarse cuando la sed reseca nuestras fauces, cuando anhelamos beber en un fresco manantial y nos detenemos próximos a su murmullo...

Yo imagino que debe ocurrir lo mismo en todos los países; pero no hablo más que de Francia, puesto que es el que mejor conozco y porque un poco de su alma es en la mía. El negro «champignonnement» de las fábricas, sus chimeneas gigantes orladas de sucios penachos de humo, los postes de cemento y las redes de hilos cobreados para el transporte de fuerzas eléctricas a distancia, los diferentes aspectos de la locomoción mecánica y la monótona extensión de las moradas obreras, rodeadas de cobertizos con claraboyas de vidrio y techo de cinz, tienen ahuyentada, muy lejos de las ciudades y de las villas a la verdadera campiña.

En treinta años, ¡qué asolamiento de paisajes, qué degüello en las frondosas arboledas! Los macizos de verdura han desaparecido, los jardines y los parques están destruidos, las laderas de los ríos se industrializan... Para encontrar campos hace falta recorrer kilómetros entre barracas o interminables caparazones de cemento armado. La estridente sirena de los talleres, ha reemplazado el canto armonioso de las parleras avicillas. En el corazón de inmensas ciudades de piedra, hay niños que

pesetas para Agricultura.

Acusó a los socialistas de ser los únicos culpables de esta situación.

Cerró los discursos el señor Royo Villanova.

Comenzó diciendo que los agrarios sólo quieren que se les gobierne bien, y piden respeto para todas las ideas.

Se refirió a la implantación del nuevo régimen y dijo, que los deseos y promesas que el señor Alcalá Zamora expresó reiteradamente en el período pre-revolucionario no se han visto cumplidos, pues parece que la República haya venido solo para acabar con la Religión.

Afirmó, que el Gobierno debe marcharse, porque es indigno mendigar la confianza del señor Maciá para sostenerse en el Poder.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

han visto la magnificencia de un árbol frutal en flor. Sobre los espacios libres de antaño, se elevan hogueros altos y tristes cuarteles de ladrillo que no dejan ver el cielo. Y en los alvéolos de las casas estrechas y gigantescas, ¡cuántas existencias encerradas y sin alegría!

Esta civilización industrial—la misma más o menos en todo país—y las incertidumbres políticas de nuestra época, con sus inquietudes, sus miserias y sus egoísmos para el porvenir, agravan de tristeza moral nuestras dificultades materiales. ¡Las almas—también tienen necesidad de detenerse y respirar! Para algunos, el ensueño es tan necesario como el pan. Cuando los espíritus meditan acerca de esto, es cuando buscan el evadirse de la fealdad y de la rudeza. Se ingenian para lograrlo con los más humildes medios, entonces hay en las almas fuertes e intensas ternuras.

En el barrio popular (de París) donde yo habito y donde tengo el inmenso placer de escuchar durante mi trabajo el lírico rumor de algunos árboles amigos, recojo incansantes pruebas que corroboran mi aserto. A través de las ventanas abiertas, yo adivino en las casas vecinas, por encima de los viveros del desayuno y a costa de ahoros imposibles, el puñado de flores humildes que irradiarán por las oscuras habitaciones un poco de perfume y poesía.

Apesar de cuanto se diga en contrario, que no es poco, poesía se le demanda con frecuencia a los libros, a los ensayos y a las novelas de nuestros días. Lo mismo ocurre con el periódico cotidiano, es un poco de poesía lo que el lector espera obtener de él, unos granos de distracción para embellecer la jornada de trabajo. Observad y veréis cómo se aprovisionan de fantasía y de belleza, preciosos elementos para los ojos de la imaginación y del sueño.

Este impulso natural del espíritu al tratar de evadirse de lo feo, lo bajo y lo rudo, es lo que fuerza a los hombres y a las mujeres de hoy a pedir a los periódicos ilustrados que satisfagan, con bellas imágenes y exaltantes relatos, esta sed de huir de la deprimente y sucia realidad; el cine, que sustituya los tristes espectáculos de todos los días con la visión, sin cesar renovada, de los más hermosos paisajes de la tierra; a la radiofonía, que les abra los espacios infinitos de la música...

El mundo vive atormentado: tiene hambre y sed de poesía. La humanidad es poco afortunada en sus deseos de ternura, de amor, de conmiseración. ¡Y todo, porque no comprendemos todavía que lejos de limitarnos a esperar de otro los encantos y el bienestar que nos faltan, debemos comenzar—para obtenerlos—por ofrecer a los demás un poco del tesoro afectuoso y caritativo que portamos en sí mismos! Esto no depende más que de nuestra buena voluntad recíproca, de atenuarnos unos a otros los agrios y rudos rigores de la vida. ¡Pero esto es más difícil—yo lo reconozco—que ver una «solree» de evasión en el «cine», escuchar la T. S. H. o comprar cuarenta «sous» de violetas que harán respandecer, durante tres días, un poco de poesía en el hogar!...

Jorge Lecomte de la Academia Francesa

Sección religiosa

Misas a hora fija, para hoy:

**Catedral.**—Misa rezada cada media hora desde las siete treinta hasta las doce.

**Santiago.**—Misas a las siete, a las ocho y a las nueve.

**San Andrés.**—Misas a las siete, ocho y ocho y media. Durante la primera se explicará el Catolicismo para adultos.

**Merced.**—Misas a las siete y a las ocho.

**San Miguel.**—Misas a las siete y a las nueve.

**El Salvador.**—Misas a las siete, siete y media, ocho y nueve y media.

**San Pedro.**—Misa de alba a las seis menos cuarto y a las ocho.

**San Juan.**—Misas a las siete y media y a las doce.

**Capilla del Hospital de Nuestra Señora de la Asunción.**—Misa a las seis.

**Santa Teresa.**—Misas a las siete y media, ocho y ocho y media.

**Santa Clara.**—Misas a las siete y a las ocho.

**San Martín.**—Misas a las cinco y siete y media.

En el Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas tendrá lugar mañana, día 15, la fiesta de San Juan Bautista de la Salle, bajo el siguiente programa:

A las ocho de la mañana.—Misa de Comunión, con plática preparatoria por el Reverendo Padre Francisco Carbonell, franciscano.

El «Coro» del Colegio amenizará el acto con escogidos cantos, acompañados de violín.

Al final de la Misa cantará el Himno al Santo Fundador.

Por la tarde, a las tres—Exposición de S. D. M.

Ejercicio del mes de María.

Solemne Bendición y Reserva.

ECOS DE SOCIEDAD

**Viajeros**

Llegaron:

De Valencia, don Fermín Dolz y señora.

De Cella, don Leoncio Ligros, oficial de aquel Ayuntamiento, y don Gabriel de Atienza, empleado de Teledinámica en dicho pueblo, estimados amigos nuestros a quienes hemos tenido el gusto de saludar.

De Madrid, don Gregorio Vilatela, diputado a Cortes.

De Caudé, el virtuoso sacerdote don Joaquín Gómez.

De Madrid, don Pedro Méndez Vigo, distinguido amigo nuestro.

De Mazaleón, el maestro don Eladio Buj.

De Granada, en unión de su simpatísimas hija Julia, el director de aquella Prisión don Francisco Leganés, estimado amigo.

Marcharon:

A Valencia, las bellísimas señoritas Guadalupe y Encarnación Sierra.

A Puebla de Híjar, don Esteban Barceló.

A Madrid, el joven don Leopoldo Báguena.

A Zaragoza, don Santos Alcalá.

A Madrid, don Miguel Royo, ilustre canónigo de esta S. I. Catedral.

A Manzanera, don Ramón Marco.

**Onomásticas**

Hoy celebra su fiesta onomástica la bellísima señorita Amparito Ortubia, gentil telefonista de esta Central.

Con tal motivo, la simpática Amparito recibirá en esta fecha muchas y efusivas felicitaciones de sus numerosas amistades.

Vaya la nuestra tan sincera como cordial.

Semanario recogido

Ayer por la mañana fué recogido por la Policía la edición del semanario «Despertar campesino» por contener varios artículos en los que se injuria a la primera autoridad civil y al personal a sus órdenes con motivo de los recientes conflictos huelguísticos de la C. N. T.

Seguidamente, el ilustrísimo señor fiscal pasó el tanto de culpa al Juzgado de Instrucción de la capital, incoándose el sumario correspondiente.

Según nuestros informes se desconocen por ahora los autores de los escritos denunciados, porque parece iban firmados con nombres supuestos o pseudónimos.

En libertad

Ayer fueron puestos en libertad la mayoría de los detenidos gubernativamente, quedando sólo ocho que dependen de la autoridad judicial, a consecuencia de seguirse actuaciones sumariales.

Juan Gimenez Bayo ABOGADO

Ainsas, 6 TERUEL

Sufragios

Con motivo del aniversario de la muerte del que en vida fué don Fidel Alique (q. e. p. d.) tendrá lugar un quinario de misas en sufragio de su alma en la iglesia de las Carmelitas Descalzas de esta ciudad, desde el día 14 al 18 inclusive, a las ocho de la mañana en el altar mayor de dicha iglesia.

Centros oficiales

**Gobierno civil**

Ayer mañana visitaron a la primera autoridad civil de la provincia:

Señores alcalde y secretario de Santa Eulalia; don Basilio Pérez y don Santiago Estévez, quienes fueron a despedirse de la autoridad gubernativa por haber sido nombrados auxiliares de las Delegaciones de Pamplona y Castellón, respectivamente; con Pedro Pueyo; señores alcalde y concejal de Moscardón; don Pedro Feded y don Vicente Muñoz.

**Instrucción pública**

*Cursillo de perfeccionamiento.*

Programa para hoy:

A las nueve de la mañana, los cursillistas, en unión de don Anselmo Sanz Serrano, visitarán lo más interesante de esta población.

Las escuelas de Santa Eulalia y Puebla de Híjar han recibido del Patronato de Visiones Pedagógicas una biblioteca escolar.

El maestro cursillista don Cristóbal Izquierdo renuncia al nombramiento de la escuela de Jatiel por estar desempeñando la escuela de La Artesa (Castellón).

Registro civil

**Movimiento demográfico:**

Nacimiento.—María de los Dolores Valero Gascón, hija de Francisco y Florencia.

Matrimonio.—Luis Florencio Garzarán Lozano, de 23 años de edad, soltero, con Antonia de las Peñas Miera, de 24 soltera.

Ayuntamiento

Ayer tarde se reunió la Comisión de Hacienda.

Mañana, si asiste suficiente número de señores concejales, celebrará sesión la Corporación municipal.

En su orden del día no figura ningún asunto de importancia.

La Comisaría de Vigilancia ha entregado una camisa blanca, marcada con las iniciales L. C., que fué hallada en la vía pública por un agente de la autoridad.

Los poseedores de los recibos del anticipo que para obras de reparación de la Plaza de Toros, hicieron en el año 1924, que a continuación se detallan, pueden presentarlos para su cobro en la Depositaria municipal todos los días hábiles durante las horas de oficina.

95; 127; 139; 145; 151; 155; 186; 198; 261; 266.

Procedentes de años anteriores y que no han sido cobrados por sus poseedores, pueden ser percibidos por los mismos los números siguientes:

111; 112; 114; 136; 141; 146; 176; 212; 213.

Diputación

El Ayuntamiento de Formiche Bajo ingresó ayer, por cédulas personales, la cantidad de 5'19 pesetas.

VENDO CASAS

y fincas en Alcañiz, otras en Zaragoza de 15.000 pesetas en adelante buenas rentas, campos en Zaragoza y torres al alcance de todas fortunas, con facilidad pago. Informes Agencia España, Fuenclara, 2 ZARAGOZA.

**EL AGUILA**  
FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE HIELO  
MADRID  
Depositarario para la provincia de Teruel:  
**Emiliano P. Pérez Buisán**  
Piquer, 20 2°

DEPORTES - AERO-CLUB

A las cuatro menos quince tendrá lugar esta tarde el encuentro entre los equipos Olímpica-Rápido.

Una vez más diremos que este partido ha despertado gran entusiasmo, como se podrá ver por el numeroso público que acudirá a presenciarlo.

Como nunca pudimos admirar sin incidente alguno los encuentros jugados entre dichas Sociedades, vamos a ver si con el descanso que la afición ha tenido desde el último «choque» de estos equipos ha ganado algo en deportividad y por lo tanto se desarrolla el partido como debe ser, como lo que es: un acto deportivo.

Y el que pierda, que aprenda a hacerlo y más tarde, con entrenes, se prepare para vencer.

Los «onces» de esta tarde se alinearán así:

Olímpica.—Andrés; Casaus, Sáez; Maorad, Vargas, Mariano; Aguilar (A), Casalod, Pastor (T), Laguna (O) y Aguilar (F).

Rápido.—Trope; Pardo, Catalán; Soria, Jover, Chatet; Ferrando, Zapico, Sáez, Peris y Ripollés.

Ramosa

Un ruego

**A quien corresponda**

Aunque queremos saber correspondiente al Central de Aragón, decimos enviarlo «a quien corresponda» porque así pensamos tener más suerte.

Ya saben nuestros lectores el por qué: Si tres veces hemos llamado la atención del Central sobre el alumbrado eléctrico del andén y fachada de la Estación, otras tantas fueron en balde, y por eso hoy solamente diremos el caso que estas líneas motiva: la bajada existente desde la Avenida de la República hasta la Estación se encuentra con un palmo de polvo y su paso por dicho trayecto resulta molestísimo, aun cuando se haga sin pasar ningún carruaje, pues en este caso, cuando en el camino del viandante se cruza un vehículo, excusado quedará decir las molestias que sufre el peatón, que sale con el traje cual si hubiese permanecido en un molino...

En fin, el ruego ya está hecho, ahora veremos qué suerte le cabe.

**Luis Alonso Fernández**  
Abogado  
Plaza de Carlos Castel, 1 TERUEL

A medida que van avanzando las eliminatorias para el puesto de la beca de la escuela de la Marina, crece el interés por saber quién va a ser el pensionado por el Estado a propuesta de esta Club.

Pero hoy tenemos que añadir otro galardón para el piloto que haga digno. Se trata de lo siguiente: el afamado diario de información ACCIÓN ha tenido la idea de regalar un objeto de valor y estima para los amantes de las glorias y proezas aéreas. El objeto representa una figura de avión de plata de 25 cm. propia para mesa de despacho, provista de encendedor automático, frasco de pasa purera, alas-petaca, etc.

Robert Wolk de Frankfurt-sur-Main ha sido una de las novedades que más poderosamente han llamado la atención, estando garantizado para toda la vida. Lleva el número 4.807 y marca Lido-Lighier, remozadas rotas o defectuosas, por la casa Peydro de Barcelona.

Dicho regalo será expuesto en un comercio de Teruel.

Por no haber quedado terminada la reparación, hoy no habrá vuelos efectuándose mañana y tarde el domingo próximo para no quedar retrasados en la competición.

Dentro de unos días se proyectará en el Teatro Marín una cinematográfica de vuelos sin motor por los alumnos de ingeniería industrial. De este detalle ocuparemos ampliamente.

**Carlos Muñoz**  
Médico-Dentista  
Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 6  
Joaquín Arnau, 8

**Marcial Laguna Paracuellos**  
ABOGADO-PROCURADOR  
Joaquín Arnau, 2 entresuelo TERUEL

Este periódico sale a la venta a las siete de la mañana los suscriptores de la capital que no le tengan en su poder antes de las nueve, deben avisar a la Administración del mismo

**Jose María ConTEL**  
YAGUE DE SALAS, 16.—TERUEL

**Industriales, agricultores y comerciantes!**

El seguro a que obliga la nueva Ley de Accidentes, podéis contratarlo con compañía de reconocida solvencia:

**La Anónima de Accidentes**

¡Labradores! Si queréis libraros de la tragedia de ver vuestras cosechas perdidas por el pedrisco, aseguraos por una reducida prima en la Mutua Española de seguros Agropecuarios entidad asegurada en el Servicio de seguros Sociales del Ministerio de Agricultura, pedid tarifas e informes al Delegado provincial

**JOSE MARIA CONTEL**  
YAGUE DE SALAS, 16.—TERUEL

Habitaciones espaciosas y ventiladas con balcón a la calle

Agua corriente y cuarto de baño

Mezo a la llegada de todos los trenes

En lo más céntrico de Valencia

GRAN HOSPEDERIA «LA ESMERALDA»

**Marcelino Oquendo**

TELEFONO 10.528 PLAZA DE LA MERCED, 3 VALENCIA

Emendado servicio de comendador a la corte

Cubiertos de 2 pesetas en adelante

Pallas individuales de 150 pesetas en adelante

Cuando aplica 1 peseta

Madrid, la Comis. que ped. relación peñan ca Gobierno nombran bajo del

**JESUS FUENTES POLO**  
Especialista en  
**GARGANTA - NARIZ - OIDOS**  
Todos los miércoles, de 11'30 a 2, en  
**ARAGON HOTEL**

Pongo en conocimiento a mi distinguida clientela y al público en general, que nuevamente he firmado contrato con General Motors Peninsular S. A. para la concesión de coches camiones marcas

**OPEL, CHEVROLET, PONTIAC, OLSMÓBILE, BUICK, LA SALLE, CADILLAC, VAUXHALL, BEDFORD, BLITZ Y G. M. C.**

Desde esta semana podrán admirar en mis Salones-Exposición de Teruel y Alcañiz, los coches Opel, y camiones Chevrolet, Bedford y G. M. C. todos últimos modelos, dotados de los últimos adelantos

**Casa Central**  
Avda. de la República, 25.—Teléfono 110  
TERUEL

**José María Morera**

**Sucursal**  
Calle de Blasco, 4.—Teléfono 64  
ALCAÑIZ

**Industriales, agricultores y comerciantes!**

El seguro a que obliga la nueva Ley de Accidentes, podéis contratarlo con compañía de reconocida solvencia:

**La Anónima de Accidentes**

¡Labradores! Si queréis libraros de la tragedia de ver vuestras cosechas perdidas por el pedrisco, aseguraos por una reducida prima en la Mutua Española de seguros Agropecuarios entidad asegurada en el Servicio de seguros Sociales del Ministerio de Agricultura, pedid tarifas e informes al Delegado provincial

**JOSE MARIA CONTEL**  
YAGUE DE SALAS, 16.—TERUEL

Habitaciones espaciosas y ventiladas con balcón a la calle

Agua corriente y cuarto de baño

Mezo a la llegada de todos los trenes

En lo más céntrico de Valencia

GRAN HOSPEDERIA «LA ESMERALDA»

**Marcelino Oquendo**

TELEFONO 10.528 PLAZA DE LA MERCED, 3 VALENCIA

Emendado servicio de comendador a la corte

Cubiertos de 2 pesetas en adelante

Pallas individuales de 150 pesetas en adelante

Cuando aplica 1 peseta

# Información telefónica y telegráfica

## Ausentes de Madrid los parlamentarios la jornada ha transcurrido en un ambiente de absoluta calma política

### Deben marcharse del Gobierno los socialistas

Martínez Barrios lo repite por enésima vez

Madrid.—El señor Martínez Barrios hizo hoy a un periodista más una conferencia en la Academia de Jurisprudencia y el martes tomará posesión de su cargo.

Afirmó que la obstrucción de las minorías que forman el bloque antiministerial cesará en caso de que se ponga en peligro la vida del régimen republicano.

No cree probable que las minorías de oposición se retiren del Parlamento.

La única solución del problema político que juzga viable es la formación de un Gobierno de concentración republicana.

Estima preciso la aprobación de las leyes de Congregaciones Religiosas, Orden Público, Tribunal de Garantías y otras.

Todas estas leyes deberán ser aprobadas por las actuales Cortes por tener aquéllas el carácter de complementarias de la Constitución.

Entiende que no es posible que continúe este Gobierno en el Poder tal y como está formado.

Cree que la participación socialista en el Gobierno debe cesar inmediatamente.

Juzga que con estas Cortes puede formarse un Gobierno de concentración republicana para la aprobación de las leyes complementarias.

En cuanto al Parlamento entiende que no refleja la opinión nacional.

### Reunión del Supremo

Madrid.—Hoy se reunieron los magistrados de las seis salas del Tribunal Supremo de Justicia, para estudiar la ampliación de diligencias que el fiscal de la República propone en el sumario que se instruye contra los generales Dámaso Berenguer, Goded y Kindelán.

Este sumario se inició por que rella criminal, presentada por el fiscal de la República, cuando desempeñaba este cargo el señor Gallarza.

Versaba la querrela sobre un supuesto delito de falsedad en la fecha de la disposición dictada en época del Gabinete Berenguer para otorgar determinados beneficios al aviador señor Ansaldo que había sufrido un accidente de aviación.

La Comisión de Responsabilidades se declara incompetente para entender en este asunto y devolvió la renuncia a la Fiscalía de la República.

La Fiscalía de la República solicita ahora la ampliación de diligencias y para resolver de esta petición se ha reunido el pleno del Supremo.

En la reunión acordó acceder a lo que se le propone por ser la representación pública la que solicita la ampliación.

### La Comisión de Incompatibilidades

Madrid.—El martes se reunirá la Comisión de Incompatibilidades, que pedirá a la Cámara una nueva relación de diputados que desempeñan cargos de nombramiento del Gobierno y examinará el reciente nombramiento hecho a favor del hijo del señor Ossorio Gallardo.

### Tampoco en provincias es posible registrar notas de sensacional actualidad

## Sigue la racha de atentados terroristas y la Policía recoge varios petardos en diversos puntos

### Unos salvajes arrojan un bidón de gasolina e incendian una iglesia en Turón (Asturias)

#### El nuevo fiscal de la República

Barcelona.—El señor Anguera de Sojo sigue siendo muy felicitado por su designación para ocupar la Fiscalía General de la República.

Ha manifestado que el lunes dará una conferencia en la Academia de Jurisprudencia y el martes tomará posesión de su cargo.

#### La escuadra francesa en Bilbao

Bilbao.—En la Casa Social de la parroquia de Las Arenas se ha celebrado esta tarde una velada en honor de los marinos de la escuadra francesa que componen la tripulación de los contratorpederos surtos en Portugalete.

Mañana se celebrará una misa en la parroquia de las Mercedes a la que asistirá la tripulación de los barcos franceses.

#### Siguen los petardos

Salamanca.—Comunican de Pozoblanco que esta tarde ha sido hallado un petardo con la mecha encendida.

Se da la circunstancia de que en el mismo sitio fueron hallados ayer y anteayer varios petardos.

#### Alcalde destituido

Salamanca.—El gobernador civil ha destituido al alcalde de Béjar por haber ordenado la libertad del Comité de huelga que había sido encarcelado por orden de la autoridad gubernativa de la provincia.

#### Una manifestación de parados

Avila.—En Diegoalvaro los obreros parados organizaron una manifestación, obligando a los demás obreros a sumarse a ella.

Como la manifestación no estaba autorizada por la superioridad, fué disuelta por la Guardia civil.

#### La huelga en Zaragoza

Zaragoza.—En las inmediaciones del edificio que ocupa «El Noticiero» fué sorprendido por un vigilante un grupo de individuos que intentaban colocar un envoltorio.

El vigilante les amenazó con la pistola y los individuos se dieron a la fuga.

«El Noticiero» se publicó hoy. Se ha reunido el pleno de directivas de la Casa del Pueblo, acordando dar por terminada la huelga.

#### En la Presidencia

Madrid.—El Presidente de la República recibió en audiencia al diputado señor Cabrera.

A una comisión de periodistas extranjeros que visitan España invitados por el Patronato Nacional de Turismo, al doctor Márquez y al capitán aviador señor Jiménez.

También recibió a una comisión de señoras, presidida por la señora de Linares Rivas, que le entregó un mensaje en solicitud de que se conceda amplia amnistía a los delincuentes políticos y sociales.

Solamente la continuarán los dependientes de comercio.

#### Romanones concede un préstamo a Toledo

Toledo.—En la finca de Buenavista se ha formalizado hoy la escritura de préstamo de 180.000 pesetas que el conde de Romanones ha hecho al Ayuntamiento de esta capital para la reparación de la Puerta Visagra.

Al acto asistieron las autoridades.

El conde de Romanones pronunció palabras de cariño para Toledo. Le contestó el alcalde de la capital, elogiando el rasgo del conde.

#### Detenciones en Sevilla

Sevilla.—El gobernador interino ha manifestado que en las cercanías del barrio de Amate han sido hallados dos petardos con las mechas encendidas.

Dijo también que la Policía ha detenido a varios individuos a quienes se supone integrantes de una banda de pistoleros, que es la que organiza y lleva a la práctica la serie de atentados registrados recientemente.

#### Explosión de una bomba

Jerez de la Frontera.—En la casa del guarda de la finca denominada «El Majuelo» propiedad del señor Domenech y situada a diez kilómetros de esta población, hizo explosión una bomba de gran potencia.

Previamente los autores del atentado habían cortado la comunicación telefónica.

La bomba produjo grandes daños pero no desgracias personales.

Se cree que el atentado iba dirigido contra varios viticultores que precedentes de Jerez fueron a la finca para sustituir a los obreros en huelga.

#### Más petardos

La Coruña.—Hoy han sido volados con dinamita tres postes de la línea de conducción de energía eléctrica, dejando sin fluido a las obras de construcción del ferrocarril Coruña a Santiago.

El gobernador civil ha ordenado la clausura de varias sociedades rurales afiliadas a la C. N. T. por suponer que es en ellas donde se fraguan los atentados que con reiteración se vienen cometiendo de algún tiempo a esta parte.

#### Detención de sospechosos

Barcelona.—En la plaza de Cataluña han sido detenidos por la

Policía dos individuos que infundieron sospechas a los agentes.

A uno de aquéllos se le encontró una bomba en forma de piña.

Ha declarado que la bomba la encontró en la calle y que se proponía abandonarla en las afueras de esta capital.

#### Casares Quiroga a Barcelona

Barcelona.—Mañana es esperado en esta capital el ministro de la Gobernación señor Casares Quiroga.

Su viaje obedece al deseo de asistir a la constitución de la Junta de Seguridad de Cataluña.

#### Llegada de diputados

Barcelona.—Hoy llegaron procedentes de Madrid todos los diputados catalanes.

El señor Companys celebró una extensa conferencia con el presidente de la Generalidad, señor Maciá.

#### Explosión de un petardo

Soria.—En las obras del viaducto del ferrocarril de Castejón, a dos kilómetros de esta capital, hizo explosión un petardo colocado en el transformador eléctrico.

Los daños ocasionados por la explosión son considerables, y por haber destruido parte de la línea de conducción de energía ocasiona el paro forzoso de cien obreros.

La fuerza pública ha procedido a la detención de ocho individuos de tendencia extremista.

El gobernador civil de esta provincia ha ordenado la clausura de los centros sindicales afectos a la C. N. T.

#### Un atraco

Guadix.—Cuando se dirigía a esta ciudad un individuo llamado Antonio García, le salió al paso un sujeto desconocido que le pidió la entrega del dinero que llevaba encima.

Como el García no llevara dinero el atracador le acompañó hasta la ciudad, donde el primero dio cuenta de lo ocurrido a la Guardia civil, que detuvo al desconocido.

Resultó ser este individuo llamado Rodríguez Plagiezuelo, y en su poder se encontró una pistola y un cuchillo de grandes dimensiones.

#### Un motín

Málaga.—Comunican de Cometa que un grupo de unas doscientas personas se amotinó hoy pidiendo en forma tumultuosa la suspensión del cobro de las contribuciones y la rebaja del precio de

pan a cincuenta y cinco céntimos kilo.

El alcalde requirió el auxilio de la Guardia civil, que tras grandes esfuerzos logró restablecer el orden.

#### Una salvajada

Oviedo.—Dicen de Turón que unos individuos desconocidos arrojaron por una de las ventanas que dan a la parte superior de la iglesia Parroquial un bidón de gasolina encendida.

El líquido inflamado se desparó por todo el templo, produciéndose rápidamente un incendio que alcanzó grandes proporciones.

El párroco requirió el auxilio del vecindario, que acudió presuroso y logró localizar el siniestro.

## CHOPOS

Vivero de canadiense y lombardo fino, desde 10 pesetas el cien, según tamaño

**PEDRO MARTIN**  
(Caparrates) TERUEL

Para su inserción en las páginas de este periódico se reciben esquelas de defunción hasta las tres de la madrugada

## ¡Remolacheros!

Múltiples experiencias nos han demostrado que el empleo, por fanega, de 60 a 100 kilos de Sulfato de Amoníaco

a la siembra, y 50 a 70 kilos de Nitro-Cal-Amón (NITRATO GREDA)

en cobertura, en el cultivo de la remolacha, produce rendimientos cuantiosos

DE VENTA EN TODOS LOS ALMACENES DE ABONOS INFORMES:

SOCIEDAD ANONIMA AZAMON Madrid

Sucursales: LOGROÑO - BURGOS-ZARAGOZA-VALENCIA SEVILLA-MALAGA-BARCELONA y CASTELLON

Para la mejor marcha administrativa de este periódico, se ruega a los que lo reciben fuera de la capital que, de no estar conforme con la suscripción, devuelvan el mismo a esta Administración: Temprado, 11

### De los sucesos de Agosto en Sevilla

Tras el sobreesimiento provisional los encartados pasan a situación de disponibles

Madrid.—El «Diario Oficial» de Guerra publica una disposición relacionada con el sobreesimiento provisional de la causa que por los sucesos de Agosto en Sevilla, se seguía contra los jefes y oficiales siguientes:

Coronel señor Varela.

Tenientes coroneles, Delgado Brackembury y Muñoz Tasara.

Comandantes Canella, Delgado Brackembury, Gómez Carbo, Martínez Chacino, Ruiz Marcel y Montes de Oca.

Capitanes Alorda, Aullol, Benítez, Castro, Fernández Pérez, Lozano, Luengo, Mingo, Navarro y Solís.

Tenientes Aragón, Borges, Company, Fernández Guzmán, Hernández Pinzón, López Claro, Moreno Delgado (J), Moreno Delgado (M), Nozalea, Pérez García, Rodríguez Muñoz y Rutén.

Se dispone que todos estos señores pasen a situación de disponibles en la segunda región.

#### La situación del mercado triguero

Madrid.—El ministro de Agricultura dijo hoy a los periodistas que la situación del mercado triguero iba mejorando por la movilización del crédito de 50 millones concedida para otorgar préstamos a los tenedores de trigo.

Añadió que se va a reprimir el uso de ciertos preparados industriales que se mezclan a las harinas con daño para la salud pública.

Terminó diciendo que piensa reorganizar el mercado arrocero.

#### Indalecio Prieto a Oviedo

Madrid.—En el expreso de esta tarde ha marchado a la capital de Asturias el ministro de Obras públicas don Indalecio Prieto.

#### Un vino de honor

Madrid.—El subsecretario de la Presidencia ha obsequiado hoy con un vino de honor a los periodistas que visitan España invitados por el Patronato Nacional de Turismo.

Asistieron al acto el subsecretario de Gobernación, el subsecretario de Trabajo y los periodistas españoles que hacen información en la Presidencia del Consejo.

#### Bienvenida mejora

Madrid.—El diestro Manolo Bienvenida ha mejorado notablemente en estos últimos días.

Los médicos creen que Manolo podrá estar en condiciones de vestir de nuevo el traje de luces en la primera quincena de Junio próximo.

#### Periódico recogido

Madrid.—La Policía ha recogido la edición del diario «Mundo Obrero» antes de salir de talleres.

## MONO-XUAL

Contra la impotencia o vejez prematura  
HOMBRES DEBILES: Ya no hay que pensar en operaciones cruentas para injertar glándulas de mono. Por vía bucal, y en agua azucarada, puede usted ingerir inyectos bio-químicos MONO-XUAL y será otro hombre. Correspondencia y folleto especial gratis: el apartado 1.220 Madrid. De venta: Gayoso, Arenal, 2. Centros de Especificos y Farmacias Precio: 20 pesetas (Envíos por correo una peseta más).

